

**ECUADOR**

# **Debate**

## **CONSEJO EDITORIAL**

José Sánchez-Parga, Alberto Acosta, José Laso Ribadeneira, Simón Espinosa, Diego Cornejo Menacho, Manuel Chiriboga, Fredy Rivera, Jaime Borja Torres, Marco Romero.

## **DIRECTOR**

Francisco Rhon Dávila  
Director Ejecutivo CAAP

## **EDITOR**

Juan Carlos Ribadeneira

## **ECUADOR DEBATE**

Es una publicación periódica del Centro Andino de Acción Popular CAAP, que aparece tres veces al año. La información que se publica es canalizada por los miembros del Consejo Editorial. Las opiniones y comentarios expresados en nuestras páginas son de exclusiva responsabilidad de quien los suscribe y no, necesariamente, de ECUADOR DEBATE.

## **SUSCRIPCIONES**

Valor anual, tres números:

EXTERIOR: US\$. 18

ECUADOR: S/. 18.000

EJEMPLAR SUELTO: EXTERIOR US\$. 6

EJEMPLAR SUELTO: ECUADOR S/. 6.000

## **ECUADOR DEBATE**

Apartado Postal 17-15-00173-B Quito, Ecuador

Redacción: Diego Martín de Utreras 733 y Selva Alegre, Quito.

Se autoriza la reproducción total y parcial de nuestra información, siempre y cuando se cite expresamente como fuente a ECUADOR DEBATE.

## **PORTADA**

Magenta Diseño Gráfico



\$ 5,00

# ECUADOR DEBATE

# 31

Quito-Ecuador, Abril de 1994

## EDITORIAL

### COYUNTURA

Ecuador: La Coyuntura de 1993 y Perspectivas para 1994 / 8-52

EQUIPO DE COYUNTURA "CAAP"

### TEMA CENTRAL

Ecos y Escenarios de la Coyuntura Internacional / 54 - 68

WILMA SALGADO

América Latina en el escenario mundial de los años 90 / 69 - 77

FERNANDO BUSTAMANTE

Tendencias de la economía internacional y elementos para una estrategia de comercio exterior / 78 - 86

JÜRGEN SCHULDT

América Latina en la Economía Mundial / 87 - 100

ANIBAL QUIJANO

Los pequeños países de América Latina en la hora neoliberal .

Procesos recientes y alternativas emergentes / 101 - 115

GERONIMO De SIERRA

El nuevo escenario / 117 - 124

FRANCISCO J. De ROUX

## PUBLICACIONES RECIBIDAS

### DEBATE AGRARIO

Preguntas actuales para la investigación agropecuaria y de los recursos naturales / 130 - 135

LEONARD FIELD

Situación actual y perspectivas de la economía campesina / 137 - 152

LUCIANO MARTINEZ

## **ANALISIS**

Gobernabilidad sin gobierno: El laberinto del 93 / 154 - 163

CESAR VERDUGA

La unidad de valor constante / 165 - 168

LEONARDO SUAREZ G.

## **CRITICA BIBLIOGRAFICA**

Derecho, pueblos indígenas y reforma del Estado / 169 - 171

J. GONZALEZ PUIG

## EL NUEVO ESCENARIO (\*)

Francisco J. de Roux (\*\*)

*Trabajar por hacer ya "la utopía", entendida como "lo que ahí vamos haciendo en la cotidianidad", en afirmación de la alegría, la solidaridad, la fruición en el trabajo, la posibilidad de soñar el futuro y tener la satisfacción de planearlo con seguridad suficiente. Y poner los años presentes y futuros de las generaciones actuales y de las que han de venir, de los hombres y las mujeres y de la naturaleza, en el primer plano de la tarea y como condición no negociable al interior del nuevo escenario mundial.*

**E**l actual desarrollo capitalista hace del mercado el fin, el método y la ley. Mercado que exige el cambio tecnológico continuo, la apertura, la integración y el ajuste. Este "modelo" llevará a la profundización de un NUEVO DUALISMO en el que la mitad o más de los latinoamericanos quedarán excluidos de la nueva corriente mundial, de un tipo de calidad de vida fundada en altos niveles de consumo, seguridad y conocimientos. Esta política en marcha define dos canchas

de juego: la de los incorporados a la carrera tecnológica y los intercambios comerciales totales, que obtienen beneficios en este proceso; y la de los excluidos, que no entraron en el proceso, se restringen a la subsistencia y reciben ayudas en forma de donaciones y transferencias focalizadas.

Ha habido un cambio en el escenario mundial y en el escenario latinoamericano: la aparición de nuevos bloques económicos: Japón y el Asia, Europa unificada; Estados Unidos, Canadá y

---

(\*) Artículo presentado en la convocatoria hecha por ALOP en Costa Rica a diversas entidades y centros privados de investigación y a funcionarios del Banco Mundial, la CEPAL y el SELA. El artículo, en su edición final, ha sufrido algunos cambios, previamente acordados con el autor (N. del E.)

(\*\*) Director del CINEP-Bogotá.

México. Estados Unidos deja de ser la potencia económica mundial pero se afirma como la potencia militar del mundo. Cambios tecnológicos en que las exportaciones de materias primas pierden importancia. Aceleración de la información, los computadores, las innovaciones biológicas. Nuevas formas de energía. Unificación planetaria.

Las respuestas que tenían formuladas hasta hoy las organizaciones populares y los movimientos sociales son respuestas para preguntas que ya nadie hace. Han aparecido nuevas preguntas y los nuevos interrogantes se acumulan por nuevos caminos. Las respuestas de antes no sirven en el nuevo horizonte porque con ellas se estaba respondiendo a un mundo distinto que no existe más.

Si es que hay alternativa, ésta no consiste en reaccionar críticamente a las propuestas de los organismos multilaterales. Esta tiene que ser una alternativa propositiva. En un discurso en construcción, que acepte el desafío del nuevo escenario y responda desde la opción básica por la vida digna, la democracia y la naturaleza, a los nuevos interrogantes.

Ante el NUEVO DUALISMO que se avizora, deberíamos plantearnos la decisión de entrar en el actual escenario nacional e internacional con un sentido de totalidad. Entrar allí con más de 250 millones de pobres de América Latina y el Caribe, planteando la disyuntiva de entrar con todos o no entrar en absoluto, por que el nuevo desarrollo de la vida con dignidad presente y futura será para todos o no será para nadie.

Para garantizar este sentido de totalidad, hay que ir con los sectores populares del continente, para que sean interlocutores en una alternativa de sociedad y naturaleza, nacional, latinoamericana y mundial, sin excluidos, con derechos sociales, derechos humanos y participación de todos, en un horizonte de alternativas negociables, de integración interna (en cada país y región) y externa, de carácter tolerante, pluriclasista, pluricultural, pluriregional, pluriétnico. Con una ética pública que establezca y garantice los elementos fundamentales que, respetando las diferencias, nos haga viables como comunidad entre seres humanos y con la naturaleza, en un mundo unificado.

Una alternativa de expansión de las capacidades, y de la transformación de las capacidades en derechos exigibles y reconocidos, de los millones de hombres y mujeres en peligro de quedar por fuera del escenario continental nuevo. Deberíamos trabajar con estos grupos humanos para expandir el control presente de la vida, los derechos fundamentales, la cultura, el habitat, las comunicaciones, la participación en el Estado y la generación y retención de excedentes. Tal vez es posible el propiciar la integración continental a partir de estos millones de latinoamericanos populares en riesgo de ser excluidos, y de todos los hombres y mujeres que entienden que la vida y la libertad tienen que ser para todos, para que se consiga ya la plenitud humana que se puede desde ahora ir viviendo. Propongámonos trabajar por garantizar la entrada con ini-

ciativa de los sectores populares en el proceso. Esta entrada con iniciativas supone entrar con una demanda manifiesta por servicios tecnológicos y por la ampliación paulatina de su capacidad de control. Una demanda que no espere la oferta de parte del Estado, o del Banco Mundial, que dé el primer paso desde los sectores que podrían de otra manera ser dejados en la marginación. Para que las mayorías puedan entrar en el proceso con capacidad de dirección o al menos capacidad de dar sentido ya, a la vida de todos.

Trabajar desde el presupuesto de que todos los hombres y las mujeres, unidos, pueden generar excedentes, pueden producir más de lo que necesitan para una vida humana digna, trabajar por generar esos excedentes y para con ellos poseer futuro para la misma vida. Entrar en el flujo de mercados y transformaciones tecnológicas que técnicamente se están desarrollando a diario para generar excedentes, a sabiendas de que en este juego complejo y desigual se obtiene menos que otros que aventajan en concentración de conocimientos y acumulación de capital y que explotan y expropián en la lógica pertinaz de los mercados. Pero la decisión es de no conceder nada en dignidad de la vida, en respeto al sentido de lo que se está haciendo, en las exigencias de reivindicación y de justicia, en las posibilidades de crecer en conocimientos, cultura y gratuidad, en derechos humanos y soberanía popular. Y para hacer posible en la práctica este propósito, deberíamos esforzarnos por aumentar el ahorro y la

inversión popular para la expansión paulatina de capacidades, porque el ahorro no va a fluir desde quienes lo concentran hacia las mayorías en proceso de ser excluidas. Teniendo en cuenta que la inserción en el mercado y en los procesos de transformación tecnológica puede hacerse con posibilidades de éxito si se lo hace desde un sistema local, nacional o regional; y en ello deberíamos procurar el desarrollo sistemático de globalidades complejas donde todos los instrumentos actúen para facilitar un logro común. Hay que contribuir al desarrollo de una ética pública, popular, de sentido de totalidad, de tolerancia, de diversidad, de alegría, de utopía como "lo que ahí vamos logrando en la celebración de la vida desde ahora". Una ética del trabajo como expresión de la persona en el presente y garantía de los años venideros, en capacidad de decisión sobre los excedentes que el mismo trabajo genera. Una ética de sentido empresarial para el manejo responsable de los recursos sociales, económicos, políticos y ecológicos, para garantizarle un futuro a la vida que ya estamos construyendo. Una ética estatal del trabajador público, que está al servicio del bien común, independiente de los grupos de presión, como administrador de la vida con dignidad para todos los hombres y mujeres y la naturaleza.

No debemos olvidar nuestra responsabilidad de presionar sobre el Estado - que es también lugar donde confluyen todas las demandas e intereses grupales - para dirigir el gasto público a elevar la capacidad de control y de plenitud de la

vida en sociedad, de quienes están en el riesgo de ser excluidos en todo el continente, una presión dirigida a dar instrumentos educativos y recursos a las gentes para que nadie quede excluido de la posibilidad de elevar su productividad, de dotarse de los elementos suficientes para una realización humana grata, de generar más allá del presente un superávit que le permita garantizar el futuro personal, de su familia y de su comunidad local. Que le permita reinvertir para acelerar y acrecentar las posibilidades de todo lo que hace más fuerte la solidaridad y el apoyo a la realización propia y de los demás. Por eso se trata de no permitir que el gasto público se concentre en unos pocos, dando privilegios e incentivos "to well conected people with a lot of money". Y de no aceptar que las políticas sociales del gasto público sean "políticas focalizadas" para arrojar alimentos por paracaídas a los que se mueren de hambre por los efectos de los mercados y las guerras. La idea es ir con los que hasta ahora han sido víctimas de los mercados y de las planificaciones centrales y de las guerras a construir con todo el mundo dentro de un proyecto en que el desarrollo solo es posible con la participación digna de todos.

Hay que trabajar juntos para que los sectores populares mayoritarios, del campo y de la ciudad, se organicen para absorber, entender, generar y controlar la transformación tecnológica a medida que avanzan en un proceso de ampliación paulatina y creciente de sus propias capacidades. Hay que actuar en el

desarrollo de la inteligencia popular. Que la gente común y corriente de barrios y pueblos campesinos conozca los mercados que les penetran por todas partes, articule la riqueza de sus culturas con las novedades de la tecnología, se haga creadora de tecnología, y privilegie su comarca campesina, su barrio, su grupo como lugar de inversión para potenciar las posibilidades de futuro para la vida.

Si hay algo que aceptar, es el reto de "las ventajas absolutas", basadas en el desarrollo de la inteligencia popular, en la creatividad, en el ingenio, para desde allí inventar lo que nuestras culturas y la riqueza de nuestra ecología dan de sí mismas para nuevas posibilidades de hacer placentera la existencia humana en dignidad, produciendo con eficiencia lo nuevo para nuevos mercados, en un mundo donde "las ventajas comparativas", basadas en la explotación de recursos naturales no renovables y materias primas han terminado.

Lo esencial en este momento es un cambio de mentalidad. No podemos seguir "pensando en zanjas", como lo hicimos en las tres décadas pasadas, cuando solo veíamos lo que nuestras ideologías presentaban como la sociedad perfecta hacia adelante y todo lo retrogrado hacia atrás. No se puede volver a difundir los catecismos que nos enseñaban de memoria las preguntas y las respuestas. La urgencia es cambiar la mentalidad para pensar con horizonte abierto, sin aceptar argumentos de autoridad, con la flexibilidad y la decisión de no permitir exclusiones y en un mundo conflictivo, luchar en el nuevo escenario con

dignidad para todos desde ahora. En este cambio de mentalidad no se puede esperar que la expansión de las capacidades de los hombres y las mujeres de los sectores populares venga desde el Estado o del Banco Mundial, hay que contribuir a generar este dinamismo de expansión desde ahora.

Es necesario buscar juntos "un nuevo rol del Estado en el desarrollo latinoamericano" (Franz J. Hinkelammert). Presentando una alternativa que salga al paso al antiestatismo metafísico de la última década ("el Estado es la causa de todos los problemas") y a la afirmación total del mercado ("solución de todos los problemas"). Trabajando por un Estado distinto al de las dictaduras y las democracias controladas y policivas enemigas de la sociedad civil, que redujeron esta a la empresa privada actualmente en relaciones de mercado. Concebir la sociedad civil como algo que deja de ser el ámbito de una sola clase, que contiene las organizaciones populares y lleva en su seno los conflictos sociales. Enfrentar no al mercado sino a la pretensión de transformarlo en sociedad perfecta que devora todo y se termina en sujeto totalitario, que destruye con el Estado a la sociedad civil y hace del Estado un Estado terrorista. La decisión es de no buscar de nuevo otra sociedad perfecta, de renunciar a las sociedades perfectas, de dejar la pretensión de abolir el Estado o el mercado y reconocer que no hay ni puede haber institución alguna que totalice a la sociedad. Se necesita un pensamiento de síntesis, que sepa dar a las instituciones diversas su

lugar y su función para cumplir con las exigencias de la vida humana en esta tierra, en la cual todos tienen que poder vivir hoy y mañana. Frente a los efectos destructores del mercado, que acompañan automáticamente sus fuerzas creadoras, tiene que aparecer la resistencia de la propia sociedad civil, que toma la forma de organizaciones populares y sociales de la más diversa índole, tanto para la protección de los hombres y las mujeres como de la naturaleza. Estas organizaciones no "distorsionan" al mercado, sino actúan frente a distorsiones que el mismo mercado produce. Pero esta función no puede ser practicada por las organizaciones populares sin recurrir al Estado. Esta es la instancia de poder que puede universalizar la actuación de las organizaciones populares en resistencia frente a las distorsiones que el mercado produce. Por eso el primer papel del Estado será la promoción de la sociedad civil. Su segundo papel será la planificación económica entendida como la promoción de un desarrollo capaz de asegurar la integración económica y social de toda la población y su compatibilidad con la conservación de la naturaleza.

Por eso, la idea es trabajar en una perspectiva de interrelación e interpenetración de los tres polos: sociedad civil, mercado y Estado, ninguno de los cuales puede existir sin el otro. Esto implica vigorizar la sociedad civil en sus componentes no empresariales, reprimida sistemáticamente por el terrorismo de estado de la seguridad nacional. Y para ello se requiere un Estado que no sola-

mente tolere a la sociedad civil sino que también la fomente. Y se requiere igualmente el desmantelamiento de los aparatos represivos.

Esta tarea hay que emprenderla desde una situación latinoamericana de democracias agresivas y sin consenso, donde los medios de comunicación están controlados al extremo por intereses económicos concentrados y donde la soberanía no está en gobiernos civiles sino en los ejércitos y, más allá de ellos, en los organismos financieros internacionales que representan a los gobiernos de los países del centro.

Deberíamos plantearle al Banco Mundial y a la Cepal el debate sobre los medios económicos, tecnológicos y políticos desde LOS FINES. Formulando claramente el fin como la vida en plenitud y dignidad de los hombres y mujeres presentes, sin que nadie sea excluido, y la garantía de un futuro en expansión de fruición de esa vida en dignidad para los años en perspectiva de cada mujer y cada hombre y para las generaciones siguientes y para el conjunto de la naturaleza con la cual compartimos un destino común, en una realidad cambiante y siempre perfectible, donde la sociedad civil habrá de cuidar sin descanso de las dimensiones destructivas del mercado y de los autoritarismos que puedan venir del Estado. Y desde esta perspectiva del FIN, como la causa, discutir todos los medios, y emplear a fondo esta posición de poseer un fin claro, en un contexto en que las organizaciones multilaterales no poseen un fin y por lo mismo han hecho de los medios un fin ab-

soluto: la producción al menor costo posible de más y más cosas y la competencia en el mercado de las cosas y de los medios para producirlas. Y en el debate de los medios se quiere ir hasta el final, discutiendo los efectos del manejo de las variables económicas para procurar o destruir el fin que se pretende, poniendo en evidencia cada contradicción, cada efecto contraproducente y proponiendo siempre alternativas viables más conducentes. Y establecer rigurosamente vías de menores costos sociales y fijar todo lo que no es negociable porque disminuye la vida y sus posibilidades y las capacidades de las gentes para hacer más pleno el convivir humano.

Hay que participar en el proceso de recomposición del Estado para este nuevo escenario. No solamente como generalizador de los intereses ciudadanos sino también como agente económico eficiente, que garantice la presencia de todos en el proceso, que trate de manera desigual a los desiguales asegurando que no se queden por fuera los que han sido victimizados en los anteriores modelos de desarrollo, o son minusválidos por que se les han negado oportunidades o por discriminaciones sociales de cualquier clase o por debilidades de orden físico o psicológico. Aparece entonces como necesario, articular cultura y tecnología. O culturas que proyecten en la tecnología su propia identidad y la afirmación de su permanencia en continua adaptación dentro de un mundo que necesita de la diferencia en medio de procesos acelerados de cambio. Y por lo

mismo, culturas con sentido del riesgo, del diálogo, de la innovación y de la articulación creativa con la naturaleza.

Proponemos desarrollar la microempresa pero no como refugio de la pobreza, sino como iniciativa de ampliación de control de la economía popular, de desarrollo de las capacidades de gestión empresarial, de creación de espacios donde la vida y el trabajo vayan juntos y desde donde se propaguen sobre la totalidad de las relaciones económicas. Y generar nuevas organizaciones del trabajo desde estos focos de producción y experiencia humana: sindicatos de industria, articulaciones con los trabajadores de la mediana y gran empresa urbana y agrícola, asociaciones de mercado, insumos, créditos, tecnología, celebración y solidaridad. Debemos utilizar este instrumento y el fortalecimiento de los trabajadores por cuenta propia organizados, para trabajar por el manejo productivo de todos los recursos humanos de nuestras sociedades, para abatir el desempleo y convertir el subempleo en pleno empleo, y superar la alienación a que ha sido sometido el trabajo humano para que este vuelva a ser la expresión del sentido de la existencia.

Proponemos trabajar por sindicatos comprometidos en elevar la productividad del trabajo y controlar el derecho de los trabajadores al excedente generado por la elevación de su propia productividad, con sentido del bien común. Para que este efecto se propague a nivel local, nacional y regional en este frente sin excluidos donde se necesita de todos.

Desde las perspectivas aquí planteadas se ve la necesidad de trabajar los temas cruciales del momento: la primacía de la vida, la crítica al neoliberalismo, la integración, los nuevos bloques económicos, las políticas de ajuste, los cambios en el Estado, la deuda externa, las relaciones campo ciudad, las culturas; el nuevo dualismo que se percibe en el actual "modelo", el manejo de las variables macroeconómicas: tasa y balanza de cambios, gasto público, inflación, crédito, etc.

Finalmente, es muy importante profundizar la discusión sobre la identidad de las Organizaciones no Gubernamentales. Esta discusión es indispensable para, poder desarrollar un discurso común, desde donde plantear alternativas, en el sentido de la propia identidad.

Las ONG's no están enmarcadas en la lucha partidaria por el poder, no tienen las reglas de juego de los partidos, ni están sometidas a los mecanismos de lealtad que los partidos exigen ("es mejor estar equivocado dentro del partido que tener la razón fuera de él"). Esto las coloca en una situación de libertad. Pero las ONG's tienen poder. Un poder distinto al del movimiento popular que acompaña o asesora. Un poder diferente al de los gremios que defienden intereses parciales. Y es importante que las ONG's asuman consciente y responsablemente los deberes, los alcances y los riesgos de su posición de poder. Más aún, en un momento en que los sectores populares están siendo golpeados por las políticas de ajuste del Banco Mundial y en peligro de ser excluidos del nuevo

escenario internacional, es urgente que las ONG's hagan valer su poder, más aún que amplíen este poder. Dentro de un esquema del poder como servicio al bien común, las ONG's tienen un rol propio que llenar: tienen la ventaja de la autonomía con respecto a los gobiernos, los partidos, las clases sociales y el mismo movimiento popular. Pueden acceder a una dimensión internacional de recursos, lobbies, campañas, información. Tienen la riqueza única de sus numerosas experiencias con la base y con la Latinoamérica profunda. Y como organismos de la sociedad civil pueden y deben proponer alternativas para reordenar toda la sociedad civil desde los intereses y las expectativas de las mayorías, de los tradicionalmente excluidos. Justamente para confrontar estas alternativas con las presentadas por otros grupos y organismos que tienen poder y que presentan desde sus intereses formas diferentes de reor-

denamiento de la sociedad. Por otra parte, las ONG's están para abrir un espacio, para construir con muchos otros el nuevo tipo de sociedad que buscamos. Pero en la apertura de este espacio deben usar con autoridad todos sus recursos para establecer, por medio de la investigación, los parámetros de referencia de este espacio dinámico para la construcción colectiva, y ofrecer métodos rigurosos para desatar procesos sistemáticos y globales, y, finalmente, promover y hacer viva una ética civil que establezca, en la tolerancia, el pluralismo, la libertad y la creatividad, los valores que deben ser vividos entre todos para que la comunidad democrática pueda darse y preservarse. En tal sentido las ONG's son también plataforma de despegue de procesos sociales alternativos y ocasión para que puedan desarrollarse las iniciativas sociales y políticas de todos los que quieran venir a la construcción colectiva.

## DEBATE AGRARIO

17

ANÁLISIS Y ALTERNATIVAS

- . Ventajas comparativas de la agricultura peruana GEOFFREY CANNOCK
- . Desarrollo: Sostenido, sostenible, sustentable, ¿o simplemente desarrollo? ROXANA BARRANTES
- . Medio ambiente y sujetos sociales: El caso de los cabreros trashumantes MONICA BENDINI, CARLOS NOGUES, CRISTINA PESCIO
- . Análisis de los censos agropecuarios de 1972 y 1992 en el departamento de Ica MARIA ELENA VATTUONE
- . Factores sociales en la revalorización de la coca ENRIQUE MAYER
- . Obreros en la agroindustria esparraguera BORIS MARAÑÓN
- . Sindicatos de trabajadores azucareros, 1945 - 1990 JORGE CHULLEN
- . Mecanismos de estabilización de precios agropecuarios en Perú, Colombia y Venezuela WALTER RAMIREZ
- . Mollepata: Una historia de las aguas ANTONIO CISNEROS

Pedidos a CEPES. Cv. Salaverry 818, Lima 11, Perú. Tel: 336610. Fax: 331744

# Publicaciones Recibidas

SERVICIO INFORMATIVO N° 186  
Año XVIII, II Epoca; ALAI: Febrero de  
1994. Quito-Ecuador.

REVISTA CIUDAD ALTERNATIVA  
N° 9, Año 3. DESCENTRALIZACION  
Y GESTION URBANA. CIUDAD;  
Quito-Ecuador.

GOBERNABILIDAD Y REFORMA  
CONSTITUCIONAL; Corporación Edi-  
tora Nacional; Oswaldo Hurtado, 1993  
Quito-Ecuador.

REVISTA ESPACIOS N° 3. APORTES  
AL PENSAMIENTO CRITICO CON-  
TEMPORANEO; MOVIMIENTOS SO-  
CIALES. CINDES, Enero de 1994. Qui-  
to-Ecuador.

REVISTA COYUNTURA ECONOMI-  
CA "ANALISIS Y PERSPECTIVAS  
DE LA SOCIEDAD ECUATORIANA"  
1990-1992; Noviembre de 1993. Gua-  
yaquil-Ecuador.

REVISTA NACLA REPORT ON THE  
AMERICAS VOL. XXVII N° 4; Enero-  
Febrero de 1994. Haiti.

REVISTA IRED FORUM N° 47. IN-  
FORMACION DESARROLLO; Enero  
de 1994. Popayán Cauca-Colombia.

FAO CARTA INFORMATIVA N° 31.  
Diciembre de 1993, Santiago-Chile.

REVISTA DE LA CEPAL N° 51, Di-  
ciembre de 1993; Santiago-Chile.

SITUACION COYUNTURAL N° 38,  
Año III, CONADE, Diciembre de 1993.  
Quito-Ecuador

LAS ECONOMIAS ANDINAS, EVO-  
LUCION Y PERSPECTIVAS; Lima,  
Septiembre de 1883.

BOLETIN ECONOMICO MENSUAL  
N° 37, Enero de 1994; MAG-PRSA.  
Quito-Ecuador.

REVISTA DEBATE AGRARIO N° 17;  
CEPES; Lima, Diciembre de 1993.

REVISTA PARAGUAYA DE SOCIO-  
LOGIA N° 86, Año 30; Enero - Abril  
1993; CPES; Asunción-Paraguay.

REVISTA AGROECOLOGICA Y DE-  
SARROLLO 5/6 CLDES, Diciembre de  
1993, Santiago-Chile.

REVISTA NUEVA SOCIEDAD N°  
128; GOBERNABILIDAD ¿SUEÑO  
DE LA DEMOCRACIA?; Noviembre -  
Diciembre 1993. Caracas-Venezuela.

USO SOSTENIBLE DE LA TIERRA. DOCUMENTO DE POLITICA SECTORIAL. N°2; Enero de 1993.

GRANDES ONG's EN AMERICA LATINA. UN ESTUDIO DE CASOS EN PERU Y BOLIVIA; N° 47; DGIS / NOVIB. 1993. La Haya-Holanda.

BIBLIOGRAFIA ESPECIALIZADA EN DESARROLLO FORESTAL PARTICIPATIVO: Quito de 1993.

BOLETIN ECONOMIA N° 71: LA OLA PRIVATIZADORA; IIE. Universidad Central; Enero de 1994. Quito-Ecuador.

REVISTA KIPU N° 20. EL MUNDO INDIGENA EN LA PRENSA ECUATORIANA. Enero - Junio de 1993. Quito-Ecuador.

REVISTA APORTES N° 103; ELECCIONES 1994. LA PRENSA TAMBIEN VOTA. Noviembre - Diciembre de 1993.

HOMEGARDEN SYSTEMS: AGRICULTURAL CHARACTERISTICS AND CHALLENGES; Gatekeeper Series N° 39 IIED. London.

BOLETIN COMISION ANDINA DE JURISTAS N° 39; EN TORNO AL REFERENDUM CONSTITUCIONAL; Diciembre de 1993, Lima - Perú.

L'HOME. LA REMONTEE DE L'AMAZONE 126 - 128; College de France; Avril-Decembre 1993; París-Francia.

SOCIALISMO Y PARTICIPACION N° 64; CEDEP, Diciembre de 1993. Lima - Perú.

DERECHO, PUEBLOS INDIGENAS Y REFORMA DEL ESTADO: Abya-Yala. 1993. Quito - Ecuador.

BOLETIN BIBLIOGRAFICO N° 39-40; Mayo-Diciembre de 1993. FLACSO; México.

¿AJUSTE ESTRUCTURAL EN LO SOCIAL? COTESU, 1993. Bolivia.

PRESUPUESTO DEL ESTADO DE 1993. INGRESOS CODIFICADOS POR PARTIDA. Período Enero-Diciembre. Quito-Ecuador.

BOLETIN ECONOMIA. N° 70; LAS REFORMAS A LA LEY DE HIDROCARBUROS. IIE. Universidad Central; Noviembre de 1993, Quito - Ecuador.

MALARIA EN ECUADOR Y PERU Y ESTRATEGIAS ALTERNATIVAS DE CONTROL. Abya-Yala 1993. Quito-Ecuador.

SALUD Y ENFERMEDAD. PATOLOGIA TROPICAL EN LA REGION

AMAZONICA ECUATORIANA; CICAME.

ARBOLES Y ARBUSTOS DE LOS ANDES DEL ECUADOR; AAU Reportes 30; PUCE 1993, Quito-Ecuador.

DESCENTRALIZACION Y GOBIERNOS MUNICIPALES: CORDES, Banco del Estado. Primera Edición. Octubre de 1993. Quito-Ecuador.

RASCUNHO Nº 27; UNESP-IGCE; Diciembre de 1993. Sao Paulo - Brasil.

PROYECTO. Año Académico 1993-1994; Universidad Andina Simón Bolívar; Octubre de 1993. Quito-Ecuador.

REVISTA INTERAMERICANA DE EDUCACION DE ADULTOS Nº 2, Volumen I. CREFAL-OEA-CEDEFT, Michoacán-México.

REVISTA NUEVA SOCIEDAD Nº 127. LEJOS DEL PAIS, EMIGRANTES, REFUGIADOS, EXILIADOS; Septiembre, Octubre de 1993. Caracas-Venezuela.

NARIZ DEL DIABLO. Revista Ciencias Sociales y Cultura, II Epoca. CIESE, Enero de 1994. Quito-Ecuador.

LAS SORPRENDENTES VIRTUDES DE LO PERVERSO. ECUADOR Y NARCOTRAFICO EN LOS 90. Adrian Bonilla. FLACSO-Sede en Ecuador, 1993.

NEOLIBERALES POBRES. El debate continental por la justicia, 1993. Santa-fé de Bogotá.

SIGNOS. GESTION URBANA: Una propuesta integral Nº 7, Noviembre de 1993. Quito-Ecuador.

REVISTA CANTARO. CUESTIONES SOBRE DESARROLLO EN EL AUSTRAL. Pobreza y empleo en la región Austral. Nº 6. Enero-Febrero-Marzo, 1994. Cuenca-Ecuador.

ANTROPOLOGIA. REVISTA DE PENSAMIENTO ANTROPOLOGICO Y ESTUDIOS ETNOGRAFICOS. Nº 4-5, Marzo-Octubre de 1993, España.

EL BOSQUE NATIVO DEL PARAGUAY. RIQUEZA SUBESTIMADA, Serie Nº 15 DGP/MAG-GTZ, Mayo de 1993, Asunción-Paraguay.

VOCES Y PISTAS PARA UN DESARROLLO SOSTENIBLE; DGP/MAG, Serie Debate Nº 10. Julio de 1993, Asunción-Paraguay.

MUNICIPIOS Y ONG's: RETOS DE LA DESCENTRALIZACION Y EL DESARROLLO LOCAL EN EL ECUADOR ACTUAL. CIUDAD, Centro de Investigaciones, Mayo de 1993, Quito-Ecuador.

REFORMAS AGRARIAS Y ECODesarrollo. INVESTIGACION DESDE ANTES DE LOS GRIEGOS HAS-

TA EL CASO ECUATORIANO DE 1991. CIDEP, 1993, Quito-Ecuador.

PRODUCCION Y UTILIZACION DE LOS PASTIZALES DE LA ZONA ALTOANDINA - CIID, Septiembre de 1993, Quito-Ecuador.

AGROINDUSTRIAS ARGENTINAS DE ALIMENTOS. DIAGNOSTICO Y PERSPECTIVAS. CISEA-Centro de Investigaciones sociales sobre el estado y la administración, 1993. Buenos Aires-Argentina.

DEUDA EXTERNA Y RENEGOCIACION. FONDAD, 1993, Quito-Ecuador.

LOS RETOS DEL AUSTRO. IDIS-ILDIS-CREA, 1993, Cuenca-Ecuador.

AMAZONIA, ESCENARIOS Y CONFLICTOS. CEDIME, Abya-Yala, Noviembre de 1993, Quito-Ecuador.

RETOS DE LA AMAZONIA, ILDIS-Abya-Yala. Octubre de 1993, Quito-Ecuador.

NOS ENCONTRAMOS AMENAZADOS POR TODITA LA INDIADA. EL LEVANTAMIENTO DE DAQUILMA. (Chimborazo 1871) CEDIS-Centro de estudios y difusión social. Diciembre de 1993, Quito-Ecuador.

PLANIFICACION DE PROYECTOS Y DISEÑO DE INDICADORES. PODION, 1993, Santafé de Bogotá.

CONCERTACION INSTITUCIONAL Y GOBIERNO LOCA. CIED-Municipalidad de Cajamarca, Noviembre de 1993, Lima-Perú.

MODERNIZACION DE LA GESTION DE SALUD EN EL ECUADOR, Ministerio de salud pública, Noviembre de 1993. Cuenca-Ecuador.

CULTURA DEL AGRO-ITA Y SU ENTORNO. HISTORIA, EXPERIENCIA Y POTENCIALES EN UNA ANTIGUA ZONA DE ASENTAMIENTO. DGP/MAG-GTZ-SFN. Serie N° 11, Octubre de 1993, Asunción-Paraguay.

DE LA ORGANIZACION CAMPESINA AL DESARROLLO RURAL SOSTENIBLE. LAS EXPERIENCIAS AGROFORESTALES DEL CPCC. DGP/MAG-GTZ Serie Debate N° 14, Diciembre de 1993, Asunción-Paraguay.

CO'E POTI. PRACTICAS Y PROPUESTAS AGRO-SILVOPASTORILES. DGP/MAG-GTZ. Diciembre de 1993, Serie N° 16. Asunción-Paraguay.

PRODUCCION Y UTILIZACION DE LOS PASTIZALES DE LAS ZONAS ALTOANDINAS DE CHILE / INIAREPAAN. Noviembre de 1993. Chillán-Chile.

PRODUCCION Y UTILIZACION DE LOS PASTIZALS ALTOANDINOS DEL PERU / REPAAN, Diciembre de 1993, Lima-Perú.